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ASSOCIAZIONE ITALIANA DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA 
 

CONSIGLIO DIRETTIVO 
 

Lunedì 31 marzo 2014 
 

 
Sede AIRO - Via Farini 62 – ROMA 

 
 

In data 31 Marzo 2014, presso la sede AIRO , via Farini 62, si è svolta la riunione del 
Consiglio Direttivo AIRO con il seguente Ordine del Giorno: 

 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 
 

1)  Comunicazioni del Presidente 
 
2)  Congresso SIRM –Firenze 21-25 maggio 2014 
3)  Prost-It 
4)  Assicurazione professionale 
5)  Linee guida AIOM -AIRO 
6)  Stereo body AIFM 
7)  Impact-proactive 
8)  Proposta Gruppo di studio reirradiazione 
9)  Congresso AIRB-AIRO giovani 
10) Ministero della sanità: Soglie di appropriatezza 
11) Evento congiunto AIRO-FONICAP 
12) Collaborazione CNAO 
13)  Bilancio Consuntivo 2013 AIRO 
 
14)  ratifica patrocini concessi 
 
15) Varie ed eventuali 
 
Alle ore 11 il presidentee avendo constatato la presenza del numero legale da 
inizio ai lavori. 
 
Sono presenti : Riccardo Maurizi Enrici, Stefano Pergolizzi, Marco Stefanacci, 
Vittorio Donato, Mauro Trovo’, Marta Scorsetti, Francesco Lucà, Stefano 



Magrini, Cesare Guida, Sara Ramella e Vitaliana De Sanctis in qualità di 
segretario. 
 
assenti giustificati: Antonio Grandinetti, Paola Franzone 
 
1) comunicazioni del presidente 

 
1a. Il presidente riferisce sull’assemblea dei comproprietari della Comunione 
“Il Cardello Centro studi  dell’Area Radiologica” che si è tenuta il 3 Marzo 
2014 presso la sede della comunione. Sono stati approvati i bilanci consuntivi 
2012 e 2013 ed il bilancio preventivo per il 2014 con una spesa che  per 
l’AIRO si aggirerà sui 7920 euro. Per quanto  riguarda la gestione della 
custodia e della manutenzione ordinaria della comunione, è stato prorogato il 
contratto con la sig.ra De Paola, che si impegna a garantire una presenza 
quotidiana e che si occuperà anche del nuovo sito. Il presidente su richiesta dei 
componenti del CD espone le tariffe in vigore per l’utilizzo dei locali e dei vari 
servizi precisando che i per soci AIRO non esiste l’onere per l’utilizzo  
dell’aula ma solo dei servizi utilizzati; prima di concludere invita a fare opera 
di divulgazione affinchè la sede possa essere utilizzata oltre che dai soci AIRO 
anche da  utenti esterni  per eventi scientifici o riunioni perché questo 
ovviamente ridurrebbe  gli oneri di gestione a carico della nostra società. Lucà 
conferma a Magrini che persite l’accordo per la concessione non a titolo 
oneroso della sede  al Collegio dei professori  del settore SD MED36 per le sue 
riunioni; ribadisce inoltre che la modalità di gestione del Centro Studi 
dell’Area Radiologia è basata non solo sulla percentuale delle quote, ma anche 
sulla  rappresentatività numerica delle Società cui il sito afferisce in 
comunione. Lucà ricorda che ciascun comproprietario, se lo vorrà, potrà 
disporre delle chiavi della Comunione “Il Cardello”  e che il prof. Pirronti è 
stato nominato responsabile del coordinamento logistico. 
Maurizi Enrici, infine, riferisce che è stato deliberato l’acquisto  del mobilio 
della cucina con un costo che dovrebbe aggirarsi intorno ai 2000 euro e che 
sarà  richiesto un preventivo per i lavori di sistemazione del tetto, necessari 
perché esiste una infiltrazione di acqua..  

            
 1b. replica alla trasmissione “Le Iene” 
 Il presidente riferisce di non avere avuto nessuna risposta alla  lettera di 
 precisazione inviata alla redazione delle Iene, in rapporto al servizio andato in 
 onda in cui si parlava  di radioterapia stereotassica e di dieta vegana. In una 
 successiva  puntata, veniva precisato da un oncologo, che ha in cura il paziente 
 oggetto del precedente servizio, che la guarigione era da attribuire alla 
 radioterapia ed alle altre cure cui il paziente era stato sottoposto e non alla dieta 
 vegana. Anche questo secondo servizio è stato comunque piuttosto ambiguo ed 
 teso ad esaltare il ruolo della dieta vegana, prendendo spunto anche da 
 alcune note affermazioni del prof.Veronesi riguardo lo stile di vita alimentare, 



 così sminuendo il ruolo delle terapie tradizionali ed in particolare quello dello 
 chemioterapia che sarebbe  utilizzata  più per i grandi interessi economici che 
 le ruotano intorno che per la sua reale efficacia. Il presidente  comunque , per il 
 momento, non ritiene opportuno tenere ancora aperta la questione per quanto 
 riguarda la radioterapia. 
 
 1c. Congresso AIRO-AIOM- SIUrO. 
 Il Presidente illustra il programma del convegno che si terrà a Bari il  20 
 Maggio e riferisce che, essendo impossibilitato a partecipare  per impegni 
 precedenti, dopo aver sentito vari membri del CD,ha  delegato il dott 
 Fusco,coordinatore del gruppo regionale Apulo-Lucano,  a rappresentare l’ 
 AIRO 
 
 1d. Rappresentante AIRO in Fassid 
 Il Presidente comunica che Mandoliti è stato nominato rappresentante 
 dell’AIRO presso il FASSID. 
 
 1e. Consiglio nazionale dei Tecnici Sanitari di Radiologia Medica (TSRM) 
 Il Presidente riferisce che il 22 marzo 2014 si è tenuto il Consiglio Nazionale 
 dei TSRM, cui a partecipato Lucà anche in qualità di delegato AIRO.Cede 
 quindi la parola allo stesso Lucà invitandolo ad illustrare il documento 
 “Managment delle prestazioni in Radioterapia Oncologia” da lui redatto in 
 collaborazione con Ramella . Dopo l’illustrazione  del testo, si apre una ampia 
 discussione al termine della quale si precisa che: la definizione   
 “Radioterapista Oncologo” va sostituita con “Oncologo Radioterapista” 
 (Trovò, Magrini); è  importante sottolineare ancora di più che la responsabilità 
 clinica del trattamento radioterapico nella sua completezza e in tutte le sue fasi 
 è dell’Oncologo radioterapista, anche perché questo documento avrà risonanza 
 nazionale e  risvolti nei rapporti con le istituzioni (Magrini); specificare che 
 l’Oncologo radioterapista, non è solo responsabile delle apparecchiature (su 
 delega del Direttore Generale), ma  è anche responsabile delle procedure di 
 assicurazione di qualità e di radioprotezione (Trovò, Pergolizzi) nonché  della 
 formazione in tema di radiobiologia e biopatologia (Magrini). Lucà e Ramella, 
 modificheranno il documento  sulla base delle osservazioni emerse dalla 
 discussione e lo porterano nella nuova veste in discussione  al prossimo tavolo 
 ministeriale. 
 
 
 1g. Stati generali della salute 
 Il Presidente informa di essere stato invitato alla manifestazione in oggetto 
 organizzata dal Ministero della Salute. Prende la parola Lucà, sottolineando 
 l’esistenza di alcune incongruità nel  programma e negli interventi. Il 
 presidente ritiene condivisibili le affermazioni di  Lucà  e informa che 
 difficilmente  parteciperà al Convegno. 



 
 1h. Comitato di redazione Tumori 
 Il presidente riferisce  di aver ricevuto da parte del comitato di redazione della 
 rivista “Tumori” l’invito ad  un incontro (30 Aprile 2014) al fine di una 
 riorganizzare del Comitato di Redazione finalizzata al miglioramento del 
 profilo editoriale e all’attivazione di nuove iniziative  editoriali. Si apre una 
 discussione dalla quale  emergono alcune criticità riguardo il ruolo dei 
 rappresentanti AIRO in seno al comitato stesso, che vengono poco o nulla 
 coinvolti (Magrini). Maurizi Enrici invita a dare suggerimenti, quali mettere la 
 rivista on-line (Scorsetti) per aumentare l’IF. Maurizi Enrici si riserva di 
 ascoltare le proposte che verranno fatte il 30 Aprile dal comitato di redazione 
 di “Tumori” e comunque propone di contattare anche il comitato di redazione 
 della “ Radiologia Medica”,che ha un IF più alto e su cui alcuni di noi già 
 pubblicano.Ricorda inoltre che un progetto che esiste da tempo e che potrebbe 
 trovare applicazione in un prossimo futuro è quello di creare una federazione  
 tra le  Società Scientifiche  di Area Radiologica che già confluiscono nel 
 “Cardello Centro Studi di Area Radiologica”e  che potrebbero giovarsi  di una 
 unica rivista.  
 
 1i. Slow Medicine 
 Maurizi Enrici mette al corrente delle iniziative attuate da Slow Medicine e 
 conferma l’intenzione della nostra Società di collaborare nella loro 
 realizzazione e concorda con Lucà che afferma che la fase successiva dovrebbe 
 prevedere un tavolo tecnico di discussione pratica tra i vari professionisti 
 coinvolti.  
 
 

2) Congresso SIRM –Firenze 21-25 Maggio 2014 
 Maurizi Enrici conferma che anche per quest’anno AIRO dovrebbe avere a 
 disposizione uno stand espositivo gratuito e che, se sarà confermato, contatterà 
 i colleghi oncologi radioterapisti di Firenze per cercare di avere  persone 
 disposte ad essere presenti nel nostro stend  su base volontaria.  
 
3) Prost-It 
 Il presidente dà la parola a Magrini, che ha già inviato ai membri del CD  un 
 documento  completo e circostanziato in cui mette  in evidenza le criticità del 
 progetto e le correzioni da attuare, e lo invita a relazionare sullo stato delle 
 cose: la sua impressione è che i  suggerimenti relativi alla scheda raccolta dati 
 da lui proposti nella riunione del 20 marzo dovrebero essere  recepiti, anche se 
 con qualche difficoltà. Sottolinea inoltre  la necessità  che sia l’AIRO a gestire 
 il reclutamento dei centri, e che ci sia una rappresentanza qualificata di 
 Oncologi radioterapisti  a livello dello steering committee ( Magrini, Ricardi, 
 Corvò, Bertoni). Maurizi Enrici concorda  e con l’accordo unanime del CD si 
 decide che il presidente  si farà portatore di queste istanze e che l’AIRO 



 parteciperà solo se queste verranno accettate.Infine  Magrini ricorda che la 
 prossima riunione si terrà a  Dicembre, che il protocollo partirà  a Settembre , 
 che è stata suggerita anche una procedura di assicurazione di qualità della 
 raccolta dati e sono state proposte alcune puntualizzazioni sulla authorship 
 
 
4) Assicurazione professionale 
 Maurizi Enrici chiede ai membri del CD se vi siano novità che inducano a non 
 dover  dare la disdetta all’attuale broker assicurativo. I membri del CD 
 all’unanimità confermano l’opportunità di procedere in tal senso e dopo breve 
 discussione si dà mandato a Donato e Lucà di approfondire il problema e di 
 portare allla prossima riunione del CD una proposta possibilmente definitiva.  
 
 
5) Linee guida AIOM –AIRO 
 Il presidente mette in discussione la richiesta dell’AIOM di confermare i 
 precedenti revisori AIRO per un aggiornamento delle linee guida AIOM.Vi è 
 ampia concordanza  sull’importanza delle linee guida sia per gli aspetti 
 scientifici che pratici senza dimenticare i risvolti medico-legali (Donato, 
 Magrini) che comunque per Lucà non sono così rilevanti. Maurizi Enrici 
 ,poichè tutti i referees hanno dato la loro piena disponibilità, propone di 
 rispondere ai colleghi AIOM confermando i nominativi degli anni precedenti, 
 auspicando che la tempistica e le modalità di preparazione degli elaborati siano 
 congrue e che si tenga conto delle osservazioni AIRO con una metodica 
 chiaramente definita. 
 Dalla discussione emerge poi l’esigenza e l’opportunità di stilare delle linee 
 guide esclusivamente  AIRO, di cui potrebbero farsi carico in prima istanza  i 
 vari gruppi di studio (Trovò, Magrini, Maurizi Enrici) sottoponendole  
 successivamente  alla valutazione della  commissione scientifica. Si potrebbe 
 iniziare  con un  gruppo di studio “pilota”, quale quello della prostata 
 (Scorsetti, Magrini) per poi estendere il progetto a tutti gli altri. Si da quindi 
 mandato al presidente di contattare Bertoni per metterlo al corrente 
 dell’iniziativa. 

      Infine la  dott.ssa Scorsetti viene indicata come referente per i tumori delle vie 
 biliari 

 
6) Stereo body AIFM 
 Il presidente informa    che sono stati disattesi  gli accordi presi tra 
 il  Gruppo di Lavoro AIFM "Aspetti fisico dosimetrici e radiobiologici 
 della radioterapia ablativa ipofrazionata ad alte dosi guidata dalle 
 immagini" e la commissione SBRT dell'AIRO.  Infatti nell'ultima mail 
 inviata al prof.Pergolizzi  il dottor Moncuso dichiarava che"se 
 d'accordo partiremo quindi con la realizzazione del form con google 
 drive così da renderlo disponibile per l'invio ai direttori delle 



 radioterapie e fisiche sanitarie ad inizio settimana 
 prossima".Contrariamente a quanto stabilito  il questionario , invece 
 che essere inviato congiuntamente ai Direttori delle Radioterapie e 
 Fisiche sanitarie,  è stato inserito in rete nel  sito AIFM scrivendo 
   che a breve sarebbe stato inserito anche  nel sito AIRO dando 
 l'indicazione che avrebbero dovuto  rispondere genericamente 
 radioterapisti e fisici. E' vero che si afferma che è prevista una 
 sola compilazione per centro congiunta fisici/medici ma non si 
 chiarisce chi debbano essere i compilatori.In questo modo si rischia 
 solo di generare  confusione e di avere una serie di dati 
 inattendibili. Il Presidente ha pertanto inviato una lettera alla dottoressa 
 Begnozzi  ribadendo la disponibilità dell'AIRO a partecipare al censimento 
 solo previa  rettifica di quanto è stato dichiarato  sul  sito AIFM  e se si invierà 
 il questionario  solo ai direttori dei centri di radioterapia ed ai relativi 
 responsabili della fisica sanitaria affidando  il coordinamento di questa 
 procedura al prof.Pergolizzi. 
 Il Cd approva all’unanimità. 
 
7)  Impact-proactive 
 Maurizi Enrici dà la parola a Ramella che ha partecipato negli ultimi due anni 
 alle manifestazioni organizzzate da Impact proactive e che relaziona 
 brevemente sulle modalità con cui si svolggono queste manifestazioni e sui fini 
 di questa organizzazione. Dopo breve discussione ( Magrini, Donato, Maurizi 
 Enrici) si concorda sull’opportunità  che AIRO partecipi  al congresso del 27-
 28 giugno a Firenze e si delegano pertanto a partecipare Donato e Maranzano, 
 quale  coordinatore del gruppo di studio sulle terapie palliative. Si decide i
 noltre  di divulgare il documento sulla “breakthrough cancer pain” elaborato  
 da tale associazione mediante un link con il nostro sito.  
 
 
8)  Gruppo di studio reirradiazione 

 Maurizi Enrici da la parola a Donato che presenta la proposta di creare un 
 gruppo di studio che ha per ogggetto le re-irradiazioni, spiegandone gli 
 obiettivi e le modalità di realizzazione:   
 

1) Ob) Conoscenza delle esperienze di re-irradiazione  in corso ed eventuali 
protocolli adottati dai singoli reparti di radioterapia. Re) Attraverso i gruppi 
di  studio, censimento delle schedule di trattamento effettuate dai centri 
nazionali.  

2) Ob) Approfondimento delle basi radiobiologiche sulla reirradiazione e 
modificatori alla risposta. Re) Mediante AIRB divulgazione  degli studi 
sulla reirradiazione e sulla ricerca translazionale possibile su tale tema.  



3) Ob) Elaborazione delle schedule di trattamento più codificate e portarle a 
conoscenza della comunità radioterapica nazionale Re) Inserimento delle 
schedule pubblicate e approvate dal gruppo di studio sul sito AIRO 

4) Ob) Elaborazione di nuove schedule di trattamento Re) Proposta di 
protocolli nazionali elaborati dal gruppo di studio ai centri di radioterapia 
interessati e ampia divulgazione attraverso sito AIRO  

5) Possibilità di consultazione medico/scientifica per trattamenti di re-
irradiazione  

 Si apre la discussione, in cui si concorda con l’interesse del progetto, 
 sottolineando anche l’importanza dell’aspetto etico (Lucà) e suggerendo di 
 iniziare con il progetto della survey (Trovò, Magrini). Maurizi Enrici concorda 
 con l’approvazione da parte del CD e rimanda la formalizzazione del gruppo di 
 studio in sede congressuale, come previsto dal regolamento. 

 
 
 
9) Congresso AIRB-AIRO giovani 
 Il CD, prende  visione del programma del Congresso  AIRB e AIRO govani  
 che si terrà a Firenze il 13 e 14 giugno 2014, approva e concede il patrocinio. 
 
 
10) Ministero della sanità: Soglie di appropriatezza 
 Maurizi Enrici comunica che a seguito di un’ incontro avuto nell’agosto us con 
 Mandoliti e Valentini,  il Ministero della Salute ha deciso di attuare un gruppo 
 di lavoro Ministero-Ragioni-AIRO che si occupi  dei livelli di appropriatezza 
 delle prestazioni di radioterapia.A tale proposito il Ministero propone che sia 
 AIRO a stilare un documento preliminare sul quale impostare il successivo 
 confronto con la commissione Ministero-Regioni. Il CD decide di delegare a 
 questo compito Pergolizzi, Magrini ,Valentini e Lucà, che già in passato si 
 sono occupati dell’argomento. 
 
11) Evento congiunto AIRO-FONICAP 
 Il presidente cede la parola a Ramella che riferisce  sulla proposta ricevuta da 
 FONICAP di organizzare un evento congiunto . Il CD approva la proposta e dà 
 mandato a Ramella di portare avanti l’iniziativa. Ramella comunica inoltre che 
 il sito della FONICAP è stato modificato e che l’iscrizione alla FONICAP è 
 gratuita per cui chiede di poter diffondere questa iniziativa ai soci AIRO, in 
 particolare a quelli che fanno parte del gruppo di studio sul polmone. Il CD 
 approva all’unanimità. 
 
 
12) Collaborazione CNAO 
 



 Maurizi Enrici riferisce che come presidente AIRO è entrato a fare parte del 
 comitato tecnico-scientifico della Fondazione  CNAO e ricorda come già 
 durante la presidenza Mandoliti era stata attivata una collaborazione con 
 CNAO mediante l’inserimento sul sito della nostra società dei protocolli  
 terapeutici per la cura di alcuni tumori con adroni approvati dal Ministero della 
 salute. Nell’ambito della collaborazione con AIRO, CNAO vorrebbe che la 
 nostra società istituisse una rete  in grado  di valutare la correttezza delle 
 indicazioni terapeutiche e quindi di regolamentare l’afflusso di pazienti al 
 centro CNAO dalle varie  regioni. Dopo ampia discussione (Lucà, Trovò, 
 Scorsetti, Guida, Maurizi Enrici) emerge la convinzione  che AIRO non possa  
 svolgere questo ruolo che spetta eventualmente a centri di riferimento instituiti 
 dalla regioni o dal Ministero della salute e che quindi abbiano un ruolo 
 istituzionale. Si decide pertanto che  la collaborazione con CNAO si limita per 
 ora alla pubblicaione dei loro protocolli sul sito della nostra società. 

 
13) Consuntivo 2013 
 Il dottor Donato presenta il bilancio  consuntivo del 2013 che viene approvato 
 all’unanimità 
 
 
14) ratifica patrocini concessi  
 
si ratificano i seguenti patrocini 

1) Corso AIFM roma  29 Aprile 2014 
2) XXIV congresso nazionale AIMN 
3) Congresso regionale AVEC/FONICAP 23 maggio 2014 
4) Corso teorico-pratico orofaringe  
5) Trattamenti radiochemioterapici integrati: le nuove tecnologie e i nuovi farmaci 
6) Carcinoma del retto: approcci innovativi nella personalizzazione della terapia. 

Aviano 14 aprile 2014 
7) I tumori rari dell’adulto, Bologna 21-22 Novembre 2014 
8) Master Team in oncologia prostatica, Roma , Maggio 2014 
9) XXIV congresso nazionale SIUrO, Bolgna 22-24 Giugno 2014. 
10) Workshop “carcinoma dell’esofago e del cardias”, Padova 9 maggio 2014 
11) Congresso nazionale AIRB 13,14 Giugno 2014 

 
Dopo	  breve	  discussone	  (Trovò,	  Magrini)	  si	  ratificano	  i	  seguenti	  patrocini	  

 
12) 10th meet the professor Advanced International breast cancer course, Padova 

6-8 Novembre 2014 
13)  XI Convegno Regionale della SICP Lombardia. Cure Palliative in Lombardia: 

sperimentare e realizzare per garantire la rete assistenziale” , Milano, 16 
Maggio 2014 

 



 
 
 
 Il patrocinio al Congresso dell’AIFM  sulla stero body viene lasciato in sospeso 
fino a che non sarà chiarita l’evoluzione del questionario sulla stereo-body (punto 
6 all’odg). 
 
15) Varie ed eventuali  
 
 15a. Maurizi Enrici comunica che l’ISS, nella persona della Rosi, ha espresso 
 l’intenzione di riprendere l’aggiornamento del documento ISTI-SAN 2002 
 ritenendo che vi siano state delle incompressioni attualmente superabili che 
 hanno portato a suo tempo alla brusca interruzione dei lavori. 
 Il CD ritiene che la proposta, qualora realmente vi sia una diversa 
 disponibilità, vada valutata positivamente e  dà mandato a Mandoliti, 
 Pergolizzi  e Scorsetti   di riprendere il documento lasciato in sospeso, 
 modificandolo nelle parti che ritengono di dover  correggere in modo da 
 ripresentarlo alla commmissione dell’ISS per riprendere il lavoro interrotto. 
 
 15.b Maurizi Enrici dà la parola  a Trovò che riferisce sulla sua partecipazione 
 alla manifestazione organizzata da federanziani ritenendo che sia stata una 
 esperienza positiva che può dare  un notevole ritorno mediatico e che pertanto 
 vada portata avanti.Il consiglio ringrazia  e prende atto. 

 
 

 15e.Maurizi Enrici ricorda che è in scadenza il mandato di  tre consiglieri 
 (Pergolizzi, Scorsetti, Stefanacci) e che dovranno esserne nominati di nuovi in 
 sede congressuale; è opportuno pertanto che si comincino a valutare le 
 proposte di candidature. 
 
Alle ore 16,30 non essendoci più argomenti in discussione la seduta viene sciolta. 
 
 

 

Il Presidente     Il Segretario 

R. Maurizi Enrici     V De Sanctis 

 


